
大户的重点检查与零散税源的稽查结合起来，
把合法用地的纳税检查与违法用地的纳税检查

结合起来。如怀化地区在征收工作大检查中发

现，全区超越税收管理权限，扩大减免范围，
擅自减免税25万元，漏欠税145万元，其 中漏

欠在20万元 以上的有沅陵、麻阳、新晃、会

同、怀化等五个县市。该地区将其检查结果通

报全区，并责令有关县市及时纠正和组织征收

入库。

耕地占用税征管
搞好耕地占 用 税工作  

制约耕地的 占 用
山西省财政厅农税处 张乃豹  李茎九  张澎涌

土地是人类赖以生存和发展的物质基础，
是人类十分宝贵的生产资料。我国是一个耕地

贫乏的国家，耕地总面积虽居世界第三位，但

人均占有耕地却排在第113位。对 耕地资 源的

占有量。我国处于劣势这种情况，在建国后的

较长时间里并没有得到充分的认识，因而从

1957年到1987年的三十年中，全国共减少耕地

面积43 600万亩，平均每年减少2 200万亩。同

时，在我国人口又急剧增长的因素影响下，我

国人均占有耕地由1957年的2.59亩下降到现在

的 1.5 亩。随着经济建设和各项事业发展的需

要，我国对有限的耕地资源的占用还会不断增

加，不采取有效的措施加以必要的限制，就会

出现生态失衡，问题是十分严重的。为了保护

我国的耕地资源，1986年全国人大制定并颁发

了《土地管理法》，1987年国务院又决定开征耕

地占用税，这使限制占用土地从法律上、制度

上得到了 有效 保证。本文结合我省情况：就

征收耕地占用税制约耕地占用的问题谈几点看

法。
一、我省征收耕地占用税对保护耕地的作

用

国家规定从1987年 4 月起在全国统一开征

耕地占用税，在我省，1987年 实征3 600万元，
1988年征收7 390万元。为了进一步调动地方征

收耕地占用 税的 积 极性，国务院决定从1989

年起，耕地占用税收入

中央和地方的分成比

例，由原来的对半分成

调整为中央30 %，地方

70%。预计1989年我省

耕地占用税征收额将会

显著增加。根据“取之

于农，用之于农”的原

则，我省各级财政部门已按有关规定用留成的

耕地占用税收入建立了农业发展专项资金。在

当地政府的统一规划下，这笔资金将全部用于

改善耕地质量和增加耕地数量的农田建设上。
在我省，省级集中的农业发展专项资金主要用

于雁北、忻州地区45万亩盐碱地改造贷款的贴

息支出。例如，雁北盐碱地改良前期费用的贷

款贴息计划534万元，其中1988年256万元。目

前，各地、县留成的资金也都相应地使用到在

当地有一定规模的耕地改造和荒地开垦上。
征收耕地占用税对控制占用耕地的作用和

效果较为直观、简单。以我省为例，开征耕地

占用税后，全省非农业建设实际占用耕地1987

年为 8 万亩，1988年占地4.2万亩，分别比1986

年的11万亩减少27% 和62%。预计1989年国家

下达我省的占用耕地控制指标6.65万亩也不会

突破。应该指出的是，我省近几年在铁路、公

路、煤炭、电力、化工冶金等建设占地较多的

情况下，占用耕地仍然呈减少的趋势，应该说

这是开征耕地占用税，加强土地管理控制占用

耕地的结果。
二、当前开展耕地占用税工作存在的问题

和建议

1.在全国，有的地方占用耕地依法纳税的

工作迟迟不能开展，究其原因，主要是当地的

决策者对为国家搞建设占地还要向国家纳钱交
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税的问题不够理解造成的。在已经开征耕地占

用税的地方，当照章征税落到哪个单位，触动

部门利益较大时，征 收工作便 在那 个单 位搁

浅。我省的情况虽然没有那么严重，但是在耕

地占用税征收工作中，政府或部门领导以各种

形式进行说情免税，或非授权部门私自解释本

系统占用耕地免税以及对当地所属单位占地征

税不力等情况也是存在的。据此我们建议：①

有关权力机关应制定对拒绝和违反缴纳耕地占

用税各种行为实行严 厉惩 罚的立 法条 例和规

定；②向全体公民进行耕地占用税有关税法的

宣传教育工作；③严格税法的贯彻执行，在税

法面前人人平等，以维护税法的严肃性。
2.财政部规定的 耕地占 用税 现行结 算办

法，是根据土地部门年报统计的实际占用耕地

数，乘以各省单位面积的适用平均税额，再对

规定项目的减免税因素 按固 定比 例扣 除计算

的。我省 执 行的是省、市（地）、县三 级批

地，县一级征税，再由下到上逐级解交入库办

法的。由于文件传递和转批，出现了县级财政

部门接到纳税依据前的时间差，给及时征税带

来困难。尤其是三级批地分别由三级统计，必

然造成财政部门与土地部门对实际占用耕地统

计数字不相一致。这些问题特别是在每年第四

季度批地和年终结算期间矛盾更加突出。我们

建议采用哪一级土地部门批地，由哪一级财政

部门征税的办法，以避免两个部门之间工作的

交叉形成环节多层次多所带来的麻烦。同时，
我们也希望各级土地部门严格执行每年11月底

以前将第四季度用地全部审批完并下达下去的

规定，给财政部门的工作创造有利条件。
3.由于原来在土地管理中存在批少占多、

不批而占等问题，在开征 耕 地占 用税的条件

下，会通过免征耕地占用税，达到多占耕地的

目的。我们必须对这种 新动向 给予高 度 的重

视。我们认为，除财政和土地管理部门应建立

正常的检查和举报 制度 加以 约 束外，审计部

门、监察部门亦应加强对耕地占用和交纳有关

税收的审计和监督；一年一度的财经纪律大检

查工作也需增加这方面的检查内容。同时，我

们更希望人大、政协、顾委等上层机关视察、

过问、反映耕地占用和征收税款的情况，从而

推动我国土地管理工作取得更好的成效，以利

于四化建设。

简讯

全国农业财务工作会议在威海召开

1989年 6 月22日至26日，财政部农业财务司在山

东省威海市召开了全国农业财 务 工 作会议。全 国各

省、市、自治区、计划单列市财政厅、局，财政部农

业财务工作联系点及部 分 农业主管部门的100多位代

表参加了会议。财政部副部长项怀诚同志到会并做了

总结讲话。
这次会议着重讨论了三个问题。一是如何搞好农

业发展基金的建立、征集和使用管理工作。二是如何

进一步加强农垦企业资金管理，帮助农垦企业扭亏增

盈。三是如何深化财政支农周转金的管理工作，进一

步提高资金使用效益。
代表们一致认为.建立农业发展基金是国家为增

加农业投入，促进农业生产发展而采取的一项重要措

施，各级财政部门要把农业发展基金的建立、征集、

使用管理作为一项重要工作来抓，要尽快制定管理办

法、实施细则，建立健全有关规章制度，充实征管人

员，确保这项基金征得起、管得好、用得活。大家认

为，几年来全国农垦企业实行财务包干办法收到了较

好的效果，但在资金管理等方面还存在一些问题，今

后要在继续实行 财 务 包 干办法的同时，加强资金管

理，搞好内部资金融通，合理调整产业结构，抓好扭

亏增盈工作。代表们认为，今后财政支农周转金支持

的重点应放在种养业，特别是粮棉油生产上，而且回

收期限要长，费率要低。
会议期间.有13个省、市、的代表介绍了他们建

立农业发展基金、帮助农垦企业扭亏增盈、加强财政

支农周转金管理等方面的经验。财政部世界银行司副

司长罗庆同志介绍了我国利用世界银行农业贷款的情

况。  （本刊记者）
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